

En condiciones como la actual es difícil verter criterios de algo tan terrible como la pandemia, a 100 años de la anterior y que se conoció como la "gripe española", que perjudicó a Cuba como al resto del mundo.



### **La sociedad europea de la època**

A finales de la segunda década del siglo XX, entre los años 1918 y 1919, a nivel mundial se propagó la pandemia de influenza que se conoce como "gripe española". Se estima que provocó la muerte de cerca de 40 000 000 de personas en menos de un año, por lo que constituye un punto de referencia por el que se miden todas las epidemias modernas.

## Pinar del Río avanzará y vencerá

Categoría: Gobierno Provincial

Publicado: Sábado, 24 Octubre 2020 13:36

Escrito por Ramón Brizuela Roque

Visto: 547



Se enfermó entre un 20 y un 40 por ciento de la población mundial y su letalidad fue muy elevada. Solo en Estado Unidos murieron más de 600000 personas, entre septiembre de 1918 y abril de 1919.

La pandemia también llegó a Cuba procedente de Europa y causó una elevada morbilidad y mortalidad. Esto motivó una gran preocupación en la población y las autoridades sanitarias del país, a las que se les obligó elaborar planes y medidas de contingencias para tratar de frenarla.

## **Pinar del Río avanzará y vencerá**

Categoría: Gobierno Provincial

Publicado: Sábado, 24 Octubre 2020 13:36

Escrito por Ramón Brizuela Roque

Visto: 547



### **Personal médico de la época**

Esta información de los científicos cubanos Enrique Beldarraín Chaple e Ileana Armenteros Vera, del Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas, Departamento de Docencia e Investigaciones, de La Habana, y Alfonso Bélgica Cabrera, Centro Nacional de Genética Médica Vice dirección de Asistencia Médica, nos permite aquilatar el peligro de ahora.

Si en esa época se enfrentó y solucionó, como vamos a pensar que los pinareños no lo logremos igualmente, si todos contribuyen como se les pide y en el momento adecuado.

Se trabajó con eficiencia en el primer brote; se continuó bien y apareció el rebrote, muchos no creímos el vaticinio de los científicos de que en otoño sería peor, pero ha sido.

Estamos en plena epidemia, se trabaja con la misma dedicación desde el principio, las autoridades a todos los niveles la enfrentan día a día

## **Pinar del Río avanzará y vencerá**

Categoría: Gobierno Provincial

Publicado: Sábado, 24 Octubre 2020 13:36

Escrito por Ramón Brizuela Roque

Visto: 547

---

y la población, unos mejor y otros peor, participan.

Cada ciudadano conoce como protegerse y aunque no es momento para buscar culpables, en algún momento cada uno entenderá en que se equivocó, desde el que llevó el virus a su casa -quizás sin querer o por negligencia- o el que se confió o actuó indebidamente, cargará en su conciencia que haya un ser querido ausente de la casa.

Esto no se resuelve con tribunales ni decretos, se lleva en la conciencia de por vida, y comprenderá entonces cuanto le encargaron cuidar a su familia, no andar en la calle, respetar las medidas sanitarias y respetar a los que trataron de ayudarlo.

Ahora no valen números ni comparaciones, todos los municipios están infectados y cada uno saldrá en la medida en que se empeñen en cortar la transmisión. No basta solo con medidas, también hace falta tiempo, es un proceso que lo dirigen los más conocedores para que la mayoría respondamos responsablemente.

La gente necesita información, porque la medidas a ciegas no resuelve el problema; hay que saber a donde no ir, para evitar la proximidad y permitir que las autoridades puedan trabajar con menos gente molestando.

Queda mucho por hacer, porque para que Salud, la policía, el transporte y el comercio por solo citar a ellos, puedan avanzar, lo demás -que no están trabajando- deben quedarse en el hogar, para que disfruten de la vacuna, la única: el aislamiento.

Sabemos que los pinareños avanzarán y vencerán, ¡ah! ¿Cuánto falta? Eso depende de todos y de cómo lo haremos.